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• Командир Штаба ССО НГТУ Роман Копылов и А. Е. Чегодаев с благодарностью ректору НГТУ 
   за поддержку и развитие студенческих отрядов.

22

Вперед, 
к развитию России!
В университете родилась еще одна традиция – встреча ректора со студенческим активом и теми ребятами 

и преподавателями, которые представляли наш вуз в летний период на региональных, федеральных и между-
народных площадках.

– Это и наши студенческие отряды – строительные, педагогический, проводников. Это и политехники, участвовавшие 
во Всероссийских форумах на Селигере, где, в частности, нашим молодым преподавателям довелось встретиться 
с Президентом России. Наши студенты побывали этим летом и на инновационной площадке Приволжского феде-
рального округа iВолга, – начал встречу проректор В. П. Могутнов. – В связи с этим ректорат вуза принял решение, 
и Сергей Михайлович – инициатор этой идеи, – встретиться с вами, участниками этих мероприятий, чтобы вы рас-
сказали о том, чем вам летом довелось заниматься, и всем нам вместе наметить дальнейшую программу развития 
этих наших направлений.

Роман Копылов (ИЯЭиТФ), командир ССО «Квант», работавшего на Ростовской АЭС; Тимур Шарафеев (ИНЭЛ), командир 
ССО «Сила тока», участвовавшего в строительстве Белорусской АЭС; Сергей Ухов (ИНЭЛ), представитель еще одной 
группы отряда «Сила тока», трудившейся в федеральной сетевой компании на территории Нижегородской области; 
Алина Овчарова (ИФХТиМ), командир педагогического отряда «Всплеск», 49 членов которого работали вожатыми 
в детских лагерях нашей области, а также в лагерях Краснодарского края, Ленинградской и Владимирской областей; 
Ксения Чиркова (ИРИТ), командир отряда проводников «Альянс», обслуживавшего рейсы в Адлер, Новороссийск, 
Москву, Санкт-Петербург, Воркуту, поделились своими впечатлениями о третьем трудовом семестре. Ребята с таким 
увлечением рассказали о том, что они делали, в каких мероприятиях участвовали, чему научились, какой жизненный 
и профессиональный опыт обрели, что, казалось, никаких трудностей для них «на целине» не возникало. А если 
и случались какие-то проблемы, то они их успешно решали. Главное, работая и отдыхая вместе, студенты сдружи-
лись и сплотились в своих отрядах.

О том, что происходило в смене по инноватике на Селигере, все собравшиеся в Большом актовом зале услышали 
от студента ИЯЭиТФ, заместителя председателя РСМ Сергея Иванова. О форуме ПФО iВолга рассказал студент ИРИТ 
Иван Тюрин. О встрече с Президентом – доцент ИНЭУ Алексей Андреевич Иванов.

Присутствовавший на встрече начальник отдела комплектации и подбора персонала ОАО «НИАЭП» Александр 
Евгеньевич Чегодаев, который этим летом часто бывал на Ростовской АЭС и видел, как наши ребята там работают, 
отметил:

– Бойцы отряда «Квант» были привлечены к очистке гермооболочки станции перед испытаниями. Гермооболочка – 
это огромное здание, в котором более тысячи помещений. Они изолированы друг от друга, и их надо было подгото-
вить к сдаче. Могу подтвердить, что ваши ребята работали отлично. Никаких замечаний в их адрес не было, а одни 
только положительные отзывы.

А в конце своего выступления Александр Евгеньевич сказал:
– Что такое ССО? Это не только работа. Это движение единомышленников. Это единый дух, в котором бойцы ССО 

находятся, варятся, общаются, обмениваются опытом и становятся взрослее. Всякое случалось у нас на стройках, 
но  я думаю, что ребятам это пошло только на пользу.

(Окончание на 3-й стр.)
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Направление 
инженерного 
образования
В начале октября в Белорусском наци-
ональном техническом университете 
прошел третий форум вузов инженерно-
технологического профиля союзного госу-
дарства, и одновременно там состоялась 
презентация инновационных проектов 
молодежи этих же вузов. В работе фо-
рума приняли участие государственный 
секретарь союзного государства Григорий 
Алексеевич Рапота и его заместитель 
Алексей Александрович Кубрин. В ка-
честве почетного гостя присутствовал 
нобелевский лауреат Жорес Иванович 
Алферов.О том, чему была посвящена 
столь важная встреча, рассказал участ-
ник форума в Минске – ректор наше-
го университета Сергей Михайлович 
ДМИТРИЕВ.

– Форум состоял из двух частей: на од-
ной студенты, аспиранты, молодые препо-
даватели выступали со своими проектами. 
А вторая, основная часть – это сам форум, – 
говорит Сергей Михайлович. – Состоялись 
два круглых стола в рамках взаимодей-
ствия вузов, на которых было определено 
направление движения инженерного об-
разования в союзном государстве. В на-
стоящее время этот вопрос активно обсуж-
дается в России, но он так же остро стоит 
и в Беларуси, поэтому некоторые общие 
направления мы и обсуждали.

По словам ректора НГТУ, на форуме со-
брались представители двух направлений – 
энергетических вузов и вузов, готовящих 
кадры для атомной энергетики Беларуси. 
И это неслучайно, потому что АЭС, которая 
сегодня строится в республике, – это самая 
большая белорусская стройка. Там одно-
временно сооружаются два блока.

– На форуме в своем выступлении, 
прямо с трибуны, ректор БНТУ выразил 
благодарность Нижегородскому государ-
ственному техническому университету 
и назвал наш политех базовым вузом 
в подготовке кадров для АЭС, – отметил 
Сергей Михайлович. – Мы не готовим бело-
русских студентов, как говорится, от и до, 
но они к нам приезжают. Уже более сотни 
обучились у нас. Они слушают отдельные 
дисциплины, проходят лабораторные и вы-
полняют дипломные работы.

На форуме прозвучал доклад академика 
Белорусской национальной академии наук 
Александра Александровича Михалевича, 
в котором рассматривались различные 
аспекты энергетической безопасности 
Республики Беларусь в рамках союзного 
государства. Отмечалось и то, что развитие 
атомной генерации становится значитель-
ным как для энергетической безопасно-
сти Беларуси, так и союзного государства 
в целом.

На встрече был принят обобщающий до-
кумент, в котором подведены итоги развития 
инженерного образования союзного государ-
ства и намечены пути дальнейшей реализа-
ции вопросов, обсуждавшихся на форуме.

Ирина НИКИТИНА.

О р г а н и з а т о р ы  в ы с т а в к и 
«ВУЗПРОМЭКСПО-2014» – Министерство об-
разования и науки Российской Федерации 
совместно с Министерством промышлен-
ности и торговли и Министерством экономи-
ческого развития России. 
Стратегические партнеры вы-
ставки – Государственные кор-
порации «Ростех» и «Росатом».

Основная цель мероприя-
тия – демонстрация совре-
менных научных разработок, 
направленных на модерниза-
цию российской промышлен-
ности, а также выстраивание 
взаимодействия организаций 
реального сектора экономи-
ки с российскими вузами, 
направленного на ускорение 
инновационного развития 
экономики России.

Формат выставки остался 
неизменным. Как и в прошлом 
году, он включал экспозицион-
ную часть и деловую программу, 
участники которой смогли обсу-
дить на постоянно действующем 
форуме все интересующие их 
вопросы, касающиеся корпора-
ции российских высших учебных 
заведений и промышленных ор-
ганизаций. Однако выставка по-
лучилась более масштабной, чем 
год назад. На общей площади 6 
тысяч квадратных метров экспо-
зиции представили акционерные 
общества с государственным 
участием, государственные 

диплом за участие
С 29 по 30 сентября представители НГТУ во главе с ректором С. М. Дмитриевым приняли участие 
во второй национальной выставке-форуме «ВУЗПРОМЭКСПО. Отечественная наука – основа инду-
стриализации». Форум проходил в Москве, в выставочном комплексе «Гостиный двор».

корпорации, федеральные государственные уни-
тарные предприятия, разрабатывающие программы 
инновационного развития. Центром внимания при-
глашенных гостей – топ-менеджеров крупнейших 
отечественных компаний, представителей про-

– Татьяна Юрьевна, почему в оставшиеся до юбилея три года столь 
пристальное внимание будет уделено музею истории нашего вуза?

– Музей – это визитная карточка любого учреждения и, бесспорно, нашего 
университета. Поэтому не удивительно, что ректорат принял решение к 100-ле-
тию НГТУ обновить экспозиции музея истории вуза и расширить его площади.

– По какому принципу будет происходить реконструкция музея?
– Музей призван бережно хранить имена и память о событиях в науке 

и образовании. Предназначение его в том, чтобы не дать прерваться связи 
времен. В новом музее будут сохраняться старые традиции, а также 
отражаться современное состояние нашего университета.

– Можете поделиться, чем принципиально новым порадует музей истории политеха?
– В 2016 году НГТУ будет отмечать 100-летие со дня рождения гениального человека Ростислава Евгеньевича Алексеева, чье имя с 2007 года носит 

наш университет. В музее истории вуза, в частности, будет открыта комната памяти этого выдающегося изобретателя, инженера, конструктора. 
Однако этим обновление музея не ограничится. Планируется создание и ряда других экспозиций.

– Что-то уже начало осуществляться?
– Нам предстоит большая работа, поэтому было принято решение создать Совет музея, в который войдут представители всех институтов, подраз-

делений и организаций вуза. Совет будет координировать работу по сбору документов и экспонатов для обновления экспозиций музея. В настоящее 
время такой Совет как раз в нашем университете и создается. А еще вуз заключил договор с фирмой на разработку эскизного проекта музейной 
экспозиции на новой площадке.

– Успехов вам в ваших начинаниях!

Не так уж много времени осталось до 100-летия Нижегородского госу-
дарственного технического университета имени Р. Е. Алексеева, а планов 
в связи с юбилеем, который вуз будет отмечать в 2017 году, немало. Среди 
запланированной работы и грядущих торжественных мероприятий – 
реконструкция музея истории НГТУ и открытие его новой площадки. 
Об этом наша беседа с заведующей музеем Т.Ю. ПОЛЯНСКОЙ.

Беседу вела Ирина НИКИТИНА. Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

Студент группы АСЭ 10–1 Арзамасского политехнического института (филиала НГТУ) Андрей БИКЕТОВ стал 
победителем Всероссийского творческого конкурса научно-исследовательских и творческих работ патри-
отической направленности среди обучающихся вузов, профессиональных образовательных организаций 
и 5–11 классов школ.

Наш вуз на конкурсе представляли студенты Арзамасского политехнического института (филиала) 
Нижегородского государственного технического университета им. Р. Е. Алексеева Дарья Журавлева, Ольга 
Кудряшова (номинация «Культура России: эпоха и вехи») и Андрей Бикетов (номинация «Moя стpaнa – мoе 
Отечествo»).

Под руководством кандидата исторических наук, доцента М. В. Егошиной Андрей подготовил работу 
«Литературно-мемориальный музей А. П. Гайдара в городе Арзамасе как центр патриотического воспитания». 
Девушки представили работу «Советский довоенный кинематограф как инструмент политической пропаганды 
и формирования патриотизма».

В финале Всероссийского творческого конкурса приняли участие более 40 победителей, в том числе 18 лауреатов.
10 октября студент 5 курса АПИ НГТУ Андрей Николаевич Бикетов был приглашен в Государственный центральный музей современной истории России 

в Москву на торжественное награждение победителей конкурса дипломами и памятными знаками. Дарья Журавлева (АСПМ 12–1) и Ольга Кудряшова 
(АСП 12–1) получили благодарственные письма за участие в конкурсе.

Петр ПРИХОДЧЕНКО, АПИ НГТУ. Фото предоставлено автором.

На патриотической волне

мышленного сектора, средств массовой инфор-
мации – стали разработки лучших вузов страны.

В течение двух дней высшим учебным заве-
дениям, и в их числе НГТУ им. Р. Е. Алексеева, 
и предприятиям страны удалось продемонстри-
ровать свои новейшие разработки в таких науч-
ных областях, как машиностроение, информа-
ционно-телекоммуникационные, транспортные 
и космические системы, индустрия наносистем 
и материалов и т. д.

Нижегородский технический универси-
тет получил диплом участника выставки 
«ВУЗПРОМЭКСПО-2014».

Андрей ПРАВДИН.

Визитная карточка
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ВСТРеча С РеКТОРОМ

17 октября в Информационном центре 
по атомной энергии (ИЦАЭ) состоялась от-
четная конференция по подведению итогов 
летнего трудового семестра студенческого 
строительного отряда «Сила тока» института 
электроэнергетики (ИНЭЛ) Нижегородского 
государственного технического университета 
имени Р. Е. Алексеева.

В приветственном слове директор ИНЭЛ 
Андрей Борисович Дарьенков отметил, что 
институт электроэнергетики одним из первых 
в университете создал студенческий стро-
ительный отряд «Сила тока», численность 
которого с 2012 года до настоящего времени 
возросла с 10 до 40 человек. Отряд ежегодно 
расширяет границы стройки, ориентируясь 
на работу на объектах энергетики.

На мероприятие собрались не только бойцы 
ССО, но и потенциальные участники будущих 
строек – студенты ИНЭЛ, желающие из первых 
уст узнать о жизнедеятельности стройотря-
довцев.

Видеоролик «Бренды СССР» оживил стра-
ницы истории строительных отрядов 80-х 
годов прошлого века. Вспомнили былое пре-
подаватели ИНЭЛ, ветераны студенческого 
строительного движения – командир ССО 
«Энергия-1985» Евгений Викторович Бычков 
и боец ССО «Энергия-1980» Игорь Владимирович 
Белянин: «Якутия, бетон, земля, прокладка 
силовых кабелей, гитары, энтузиазм, ветровки, 
по которым можно изучать географию страны», 
«Картошка» и стройотряд – это наша школа 
жизни, и мы ей благодарны».

Поделились опытом работы куратор сту-
денческих отрядов ИНЭЛ Иван Трапезников 
и командиры первого и второго составов ССО 
«Сила тока» Тимур Шарафеев и Илья Борцов. 
Они рассказали о работе на объектах областных 
РЭС, Ивановской и Саратовской областей, а так-
же на строительной площадке Белорусской 
атомной электростанции.

Начальник отдела социальной поли-
тики, развития и оценки персонала ОАО 
«Межрегиональная распределительная се-
тевая компания Центра и Приволжья» (МРСК) 
Вера Тихонова, непосредственно связанная 
с организацией работ ССО, отметила не только 
увеличение численности стройотрядов региона, 
но и значительный личностный рост бойцов. 
Она особо подчеркнула обретение студентами 
трудовых традиций и навыков работы в коман-
де: «Дерзайте, ребята, у вас есть все шансы 
на успех!»

Самые активные бойцы летнего трудово-
го семестра-2014 были отмечены грамотами 
штаба ССО.

Сотрудник ИЦАЭ Татьяна Иванова, строй-
отрядовец-1978 электротехнического факуль-
тета Горьковского политехнического института 
(ныне ИНЭЛ НГТУ), пожелала новобранцам ак-
тивно вливаться в ряды ССО и пригласила всех 
студентов и преподавателей к более тесному 
сотрудничеству с центром.

Пресс-служба ИЦАЭ.

иТОГи

Шансы на успех
С интересом выслушав всех командиров ССО 

и участников студенческих инновационных фору-
мов, задав им вопросы и получив ответы, Сергей 
Михайлович Дмитриев подвел итоги встречи:

– Приятно, что география мест, где в летние 
месяцы работают наши студенты, постоянно 
расширяется, что растет количество студентов, 
которые участвуют в значимых мероприятиях 
на Селигере и в iВолге. Здорово, что возрож-
дается движение Студенческих строительных 
отрядов. Конечно, формат этого направления 
становится другим. Вы принимаете участие 
и сами организуете культурную программу, вы 
посещаете различные памятные места, и это 
тоже хорошо.

Вперед, к развитию России!
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Мы побывали у наших ребят на Белорусской АЭС, 
масштаб строительства которой покоряет, и лишний 
раз убедились: самое главное в том, что студенты – 
физики и электрики – видят объекты, которые, воз-
можно, станут местом их будущей работы. Поэтому 
наше студенческое строительное движение мы будем 
развивать, продолжать, тем более что его география 
опять расширяется: нас уже призывают поработать 
на Ленинградской и Нововоронежской АЭС.

– Другое наше направление – это молодеж-
ное инновационное движение, – продолжил рек-
тор. – Наш вуз в этом году выиграл большой грант 
по развитию студенческих объединений. Поэтому 
поездки на Селигер и iВолгу студентов университе-
та были материально подкреплены, много и других 

мероприятий у нас состоялось. Совсем недавно, 
к примеру, наши студенты ездили в Белорусский 
национальный технический университет. Там про-
ходил третий форум инженерно-технологических 
вузов союзного государства. В рамках этого форума 
проводился конкурс инновационных работ, и наши 
ребята приняли в нем участие.

Хорошо, что число наших студентов, участвую-
щих в различных конкурсах (их сейчас очень много), 
увеличивается. Но я хочу подчеркнуть то, о чём все 
сегодня говорили. А именно о патриотизме, который 
мы должны развивать и передавать друг другу, 
поскольку ситуация в нынешнее время совсем 
непростая. Сильная Россия, вставшая с колен, 
никому не нужна. Она нужна только нам, россиянам. 
Поэтому, дорогие друзья, вы у нас – передовой от-
ряд молодежи Нижегородского государственного 
университета, мы в вас верим. Я считаю, все на-
правления, которые у нас есть, мы вместе с вами 
должны развивать и расширять. Все эти дела вы 
должны и дальше продвигать, чтобы большее число 
наших студентов рассталось с индифферентностью 
и безразличием – вправо им идти или влево. Выбор 
у нас только один: вперед, к развитию России!

Н а ш у н и в е р с и т е т  –  г о л о в н о й в у з 
по Приволжскому федеральному округу по под-
готовке кадров для оборонно-промышленного 
комплекса. Вы в основном – будущие создатели 
современного оружия, а поэтому, безусловно, 
должны быть патриотами России. По-другому 
нельзя. А девушки должны воспитывать патрио-
тически настроенных детей – это самое главное.

Огромное спасибо за работу всем, особенно 
ребятам из строительных отрядов. Вы всё вы-
держали. Молодцы!

Ирина НИКИТИНА.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

УчеНый СОВеТ

ЭСТаФеТа ПОКОлеНий

– Виктор Петрович, чем вызвана необ-
ходимость заслушать на Ученом совете 
вопрос о воспитательной деятельности 
в нашем вузе?

– Инициатива проведения Совета с та-
кой повесткой дня исходила от ректора 
Сергея Михайловича Дмитриева. И я с ним 
в этом солидарен, поскольку воспитание 
является одной из важнейших задач вуза 
и приоритетным аспектом образователь-
ной деятельности.

– Время и события, происходящие 
в нашей стране и рядом, того требуют?

– Современная действительность 
предъявляет особые требования к моло-

Молодежная политика
дежи, ее мировоззрению, образованию и про-
фессиональной квалификации, умению рабо-
тать в высококонкурентной среде, лидерским 
качествам и предпринимательским способно-
стям. В связи с этим решением Ученого совета 
НГТУ от 26 ноября 2013 года была утверждена 
Программа «Молодежь и молодежная политика 
в НГТУ им. Р. Е. Алексеева: формирование лиде-
ров реального сектора экономики».

– Эта программа реализуется успешно 
в университете или возникают какие-то про-
блемы на пути ее осуществления?

– Вот на Ученом совете мы и должны будем 
проанализировать ход выполнения программы: 
все ли условия созданы в НГТУ для развития лич-
ности будущего специалиста, воспитания в нем 
патриотических, гражданских, духовно-нрав-
ственных качеств. Нам следует переосмыслить 
роль профессорско-преподавательского состава 
вуза в воспитательном процессе, обменяться 
мнениями и наметить пути совершенствования 
всей воспитательной среды университета. Я на-
деюсь на заинтересованный, конструктивный 
разговор членов Ученого совета. Уделять долж-
ное внимание молодежи – веление времени.

Ирина НИКИТИНА.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

Основной вопрос, который был вынесен 28 октября на обсуж-
дение Ученого совета нашего университета, – воспитательная 
деятельность в НГТУ. О том, почему возникла такая необходи-
мость, мы побеседовали накануне заседания с проректором 
по внеучебной работе В.П. МОГУТНОВЫМ.

– В связи с этими юбилейными датами 21 сту-
дент нашего вуза поедет на Всероссийский слет 
студенческих строительных отрядов. Это уже 
серьезно и свидетельствует о том, что авторитет 
нашего вуза в этом направлении признан в об-
ласти, – говорит проректор В. П. Могутнов. – Пять 
лет назад от НГТУ на российский слет ездили 
всего пять человек. А 31 октября в ДК железно-
дорожников состоится торжество, посвященное 
юбилею ССО Нижегородской области, где будут 
награждены ветераны стройотрядовского дви-
жения политеха.

Один из их числа – директор института фи-
зико-химических технологий и материаловеде-
ния НГТУ доктор технических наук, профессор 
Михаил Григорьевич МИХАЛЕНКО. В 1970 году 
он ездил рядовым бойцом Студенческого строи-
тельного отряда Горьковского политехнического 
института (ныне НГТУ) в Коми АССР, поселок 
Мандач, где вместе с другими политехниками 
строил дорогу. А 1972-м, будучи уже доцентом 
нашего вуза, М. Г. Михаленко работал мастером 

Мужское дело
В этом году исполняется 55 лет Студенческим строительным отрядам 
(ССО), появившимся и мощно заявившим о себе в советском государстве, 
и 50 лет – нашему областному строительному отряду.

ССО на стройке в городе 
Усинск Пионерный, тоже 
в Коми.

– Человек должен 
овладеть многими на-
выками, а мужчина, 
я считаю, должен уметь 
всё, – говорит Михаил 
Григорьевич, – и строй-
отряды в этом смысле 
для многих стали хоро-
шей школой жизни.

Запомнилось из вре-
мен ССО профессору то, что ни в первом его 
отряде, ни в отряде 1972 года никогда не было 
никаких конфликтов.

– Когда коллектив едет что-то делать, то од-
ним из главных критериев работоспособности 
этого коллектива является подбор его состава. 
Ведь надо, чтобы никто из бойцов отряда не пере-
валивал свою работу на кого-то другого, а всё 
добросовестно делал сам, – делится Михаил 

Григорьевич. – У нас в политехе 
всегда очень ответственно под-
ходили к формированию строй-
отрядов. Предпочтение отдавали 
тем людям, которые, во-первых, 
умели делать что-то своими ру-
ками, а, во-вторых, за которых 
можно было поручиться. Попасть 
в отряд было непросто, так как 
мы брали туда только прове-
ренных, опытных и порядочных 
бойцов. Наш отряд был чисто 
мужской.

П о  м н е н и ю  М и х а и л а 
Григорьевича, политех всегда 
был лидером в этом движении, 
так как и наши студенты, и на-
ши преподаватели всегда были 
и есть более коммуникабельны-
ми, чем в других вузах. На вопрос 
об отношении к возрождению 
стройотрядов в наше время, 

профессор Михаленко ответил:
– Сейчас эти отряды играют, наверное, еще 

большую роль в сплочении студентов, чем в наше 
время. С их помощью мы воспитываем у ребят 
чувство локтя, умение работать в коллективе и, 
бесспорно, патриотизм, потому что на стройках 
они представляют не себя лично, а вуз, где учат-
ся, и город, в котором живут.

Ирина НИКИТИНА.
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КаК ЭТО БылО?

ФОТОКОНКУРСХУдОжеСТВеННОе СлОВО

Студенческий фе-
стиваль… Встреча 
с молодостью – ис-
крометной, талантли-
вой, озорной – захва-
тывающее событие. 
В этом убедились 
все, кто пришел на за-
ключительный гала-
концерт победителей 
фестиваля в селе 
Большое Болдино. 
Убедились, не пере-
ставая удивляться 
способностям, на пер-
вый взгляд, обыкно-
венных студентов – 
будущих инженеров, 
юристов, менеджеров, управленцев, строителей, 
которые не получают специального образования 
в учебных заведениях, взращивающих деятелей ис-
кусства, но… Ясно одно: наша молодежь талантами 
не обделена!

В этом году фестиваль искусств «Студенческая 
Болдинская осень» (29 сентября – 6 октября) был 
посвящен Году культуры в Российской Федерации 
и прошел под знаком знаменательных дат в исто-
рии отечественной культуры: 215-летия со дня рож-
дения А. С. Пушкина и 200-летия со дня рождения 
М. Ю. Лермонтова. Фестиваль собрал представителей 
различных высших учебных заведений: ННГАСУ, НПА, 
ННГК имени Глинки, ВГАВТ, БНТУ, НГТУ, НГСХА, ИжГТУ 
имени Калашникова, АПИ и ДПИ НГТУ, Выксунского 
и Павловского филиалов НГТУ. Начался он с виктори-
ны, посвященной жизни и творчеству А. С. Пушкина, 
которую провели для студентов в Центре культуры 
и чтения НТБ. А в Большом актовом зале разверну-
лась фотовыставка «Прекрасной осени мгновения», 
название которой уже само по себе предвещало не-
обычайную, теплую и добрую атмосферу. И в самом 
деле, у каждого снимка участника фотоконкурса – 
своя история и свой характер, но при этом все они 

«Болдинская осень» открывает таланты
С детства знакомые поэтические строчки «Я памятник себе воздвиг нерукотворный, к нему 
не зарастет народная тропа…» в НГТУ стали достоянием творческого праздника, которому при-
думано название Пушкинский Всероссийский молодежный фестиваль искусств «Студенческая 
Болдинская осень». В октябре этого года фестиваль прошел в техническом университете уже 
в седьмой раз при поддержке ООО «ЛУКОЙЛ-Волганефтепродукт», министерства культуры 
Нижегородской области, администрации Большеболдинского района Нижегородской области.

передавали веселое 
и солнечное настро-
ение золотой осени.

Торжественное 
о т к р ы т и е ф е -
стиваля состо-
ялось 1 октября 
в Большом актовом 
зале нашего уни-
верситета. А впе-
реди у участников 
«С т уденче ской 
Болдинской осе-
ни-2014» было 
еще много инте-
ресного: конкурс 
академического 
вокала и конкурс 

художественного слова, конкурс миниатюр и со-
чинений-эссе, литературно-музыкальная гостиная 
«Из пламя и света рожденное слово» и круглый стол 
«Роман М. Ю. Лермонтова и герои нашего времени», 
экскурсия в село Большое Болдино.

Конкурсный отбор в номинациях фестива-
ля осуществляло компетентное 
жюри в составе И. С. Ушакова, за-
местителя декана Нижегородской 
государственной консерватории 
им. М. И. Глинки, Е. В. Турковой, 
а к т р и с ы Н и же г о р о д с к о г о 
академического драматиче-
ского театра им. М. Горького, 
Т. Е. Яровиковой, заведующей 
литературной частью этого же 
театра, Ж. В. Нурутдиновой, заме-
стителя директора филиала музея 
им. А. С. Пушкина «Болдино».

Перед жюри стояли непростые 
задачи: деликатно оценить твор-
ческие возможности непрофесси-
оналов в сфере искусства, выявить 
самых одаренных и хорошо подго-

товленных к конкурсам ребят, не снижая при этом 
планку, чтобы Пушкинские фестивали не опусти-
лись на уровень низкопробной самодеятельности.

В этом году участники «Болдинской осени» 
получили возможность встретиться с членами 
жюри на мастер-классах, чтобы поучиться у них 
азам мастерства, отшлифовать свои навыки, 
получить дельные советы. Организаторы мечта-
ют, чтобы студенческие фестивали год от года 
становились все многолюднее и интереснее. При 
этом профессиональные требования к участни-
кам должны возрастать, ведь если топтаться 
на месте, какой смысл подобные мероприятия 
проводить?

Символично, что закрытие фестиваля со-
стоялось в Нижегородском государствен-
ном академическом театре оперы и балета 
им. А. С. Пушкина. На сцене театра выступили 
лауреаты фестиваля, солисты театра. Во втором 
отделении зрители посмотрели яркий, красочный 
и зажигательный балет «Пламя страсти и любви», 
который не оставил никого равнодушным.

Оргкомитет фестиваля благодарит всех, кто 
приложил усилия, чтобы этот праздник искусств 
состоялся, и поздравляет победителей фести-
валя «Студенческая Болдинская осень-2014». 
Благодарим также всех представителей СМИ, ока-
завших информационную поддержку мероприятию.

Е.В. ТЕСЛЕНКО, председатель оргкомитета 
фестиваля.

Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

Ребята читали стихи Пушкина, Лермонтова, Некрасова, других из-
вестных поэтов, а также собственного сочинения. Исполняя лирические 
миниатюры, конкурсанты старались раскрыть свою душу, передать мысли 
и переживания, которые рождались у них под воздействием поэзии.

По словам Сергея Рыжкина, который второй раз участвовал в конкурсе 
художественного слова, конкуренция в номинации «Авторское стихотворе-
ние» в этом году была сумасшедшей. Темы любви, войны, жизни и смерти 
звучали особенно часто. Все ребята настолько артистично и эмоционально 
исполняли свои стихи, что полностью завладели вниманием публики.

Студентка Арзамасского политехнического института Ольга Кудряшова 
тоже участвовала в конкурсе второй год подряд. Она уверена, что фести-
валь «Болдинская осень» настраивает на активную студенческую жизнь.

А вот студент НГТУ Артем Сафронов считает, что конкурсы фестиваля ис-
кусств – проверка собствен-
ных возможностей, оценка 
того, на что ты способен и вы-
держишь ли соперничество 
с другими конкурсантами.

Подводя итоги конкурса, 
жюри отметило, что в этот 
раз все девушки-исполни-
тельницы были женственные, 
скромные и нежные, а вот 
юноши, наоборот, боевые, 
громогласные и мужествен-
ные. Впервые приняв участие 
в работе жюри конкурса 
чтецов фестиваля, завлит 
Нижегородского академиче-
ского театра драмы имени 
Горького Тамара Егоровна 
Яровикова проанализиро-
вала выступление каждого 
конкурсанта, сделала заме-
чания и дала полезные для 
ребят советы.

Нина КАЛКИНА, 
ИФХТиМ.

Проверка 
возможностей
Конкурс чтецов, согласно программе фестиваля, прошел 1 октября. 
В нем приняли участие студенты не только нашего университета, 
но и правовой академии, академии водного транспорта, консерва-
тории имени Глинки, Выксунского филиала НГТУ и Арзамасского 
политехнического института.

Организаторы подготовили сюрприз для конкурсантов – мастер-класс от Mike 
Kostunin (Михаила Костюнина), известного нижегородского фотографа и фоторе-
дактора. Mike семь лет профессионально занимается фотосъемкой и обработкой 
фотографий, сотрудничает с проектом Geometria, накопил приличный багаж 
знаний, которым и решил поделиться с участниками конкурса, среди которых, 
кстати, тоже были достаточно опытные ребята.

Mike рассказал о репортажной фотографии. Не многие знают, что этот стиль 
фотоискусства появился в Италии и Америке в 30-е годы прошлого столетия, когда 
возникли папарацци. А сейчас он распространен повсеместно. Коммерческий 
проект Geometria – яркий тому пример.

Mike поделился с участниками конкурса основными правилами, которыми 
должен руководствоваться каждый современный фотограф. А именно:

• не снимать толпу со вспышкой;
• не публиковать каверзные фото;
• работать не только для тех, кто был на мероприятии, но и для тех, кто там не был;
• при работе с фоторедакторами не перегибать палку, всё должно смотреться 

натурально;
• фотограф должен понимать, чего от него ждет заказчик.
Встреча была организована в форме диалога, и ребята ещё долго разговаривали 

о фоторедакторах, консультировались по тем или иным вопросам, и ведущий 
с готовностью отвечал им.

Завершением мастер-класса стало подведение итогов фотоконкурса и по-
здравление победителей.

Наталия КОЖЕКИНА, профком студентов НГТУ.

Не обошлось без 
сюрприза
Старт фотоконкурсу «Болдинская осень» был дан в НГТУ 8 сентября. В течение 
месяца жюри отбирало лучшие работы, и 3 октября участники конкурса собрались 
для объявления результатов.

Художественное слово
Номинации
«Произведения А. С. Пушкина»
1-е место – Мария Мухина (Консерватория 
им. М. И. Глинки).
2-е место – Мария Ширшкова (Выксунский филиал НГТУ).
3-е место – Артур Михеев (ИТС).
«Русская поэзия золотого века»
1-е место – Вадим Евстигнеев (АПИ НГТУ).
2-е место – Илья Байбородин (Правовая академия).
3-е место – Артем Сафронов (ИНЭУ).
«Авторские стихи»
1-е место – Светлана Белова (Академия водного 
транспорта).
2-е место – Дмитрий Казнов (НГТУ).
3-е место – Сергей Тырышкин (ИРИТ).
Победитель в номинации «За поэтическую искрен-
ность» – Ирина Дергалова (Выксунский филиал НГТУ).
«Поэзия серебряного века»
Ольга Малова (ИНЭУ).
«Эмоциональное исполнение»
Александра Борисова (НГТУ).
«Яркая индивидуальность»
Дарья Родионова (ДПИ НГТУ).
«За созвучность пушкинской поэзии»
Дилшод Исламов (ИТС).
«Оригинальное прочтение поэзии М. Ю. Лермонтова»
Ольга Кудряшова (АПИ НГТУ).
«Актерское исполнение стихотворения А. С. Пушкина»
Андрей Глазунов (АПИ НГТУ).

Конкурс академического вокала и инструменталь-
ного исполнения
Классический вокал, солисты (женщины непро-
фессионалы)
1-е место – Евгения Нисс (НГТУ).
2-е место – Виктория Юдина (Правовая академия).
3-е место – Лиля Фейсханова (ВГАВТ).
Классический вокал, солисты (женщины профес-
сионалы)
1-е место – Дарья Тарасенко (Консерватория 
им. М. И. Глинки).
2-е место – не присуждалось.
3-е место – Ксения Сюткина (Консерватория 
им. М. И. Глинки).
Классический вокал, солисты (мужчины непро-
фессионалы)
1-е место – Виктор Данилов (НГТУ).
2-е место – Николай Чеботаев (НГТУ).
3-е место – Дмитрий Шобонов (Выксунский филиал НГТУ).
Классический вокал, солисты (мужчины профес-
сионалы)
1-е место – Александр Дьяков.
2-е место – Дмитрий Белянский и Сяоцзянь ЧЭНЬ 
(Консерватория им. М. И. Глинки).
3-е место – Ханьян ХУАН и Егор Черкасов 
(Консерватория им. М. И. Глинки).
Дуэты
1-е место – не присуждалось.
2-е место – Ольга Тихомирова, Мария Скворцова (НГТУ).
3-е место – Николай Чеботаев, Олеся Ильина (НГТУ).
Ансамбли, инструментальное исполнение
1-е место – ансамбль «Каннон» (Консерватория 
им. М. И. Глинки).
2-е место – ансамбль «Вдохновение» (НГТУ).
3-е место – Андрей Бойцов (Выксунский филиал НГТУ).

Конкурс театральных миниатюр
1-е место – Выксунский филиал НГТУ – «Отрывки 
из Полтавы».
2-е место – АПИ НГТУ – Эдуардо де Филиппо «Риск».
3-е место – НГТУ им. Р. Е. Алексеева – «По мотивам 
Пушкина».

Конкурс сочинений-эссе на пушкинскую тему
1-е место – Насибат Малдаева (14-ДиА) – очное,
Дмитрий Шорин (ИПТМ) – заочное.
2-е место – Анастасия Кузьмичева (14-ДиА), Сергей 
Николаев (ИТС).
3-е место – Надежда Рыжова (14-РИСО), Вадим 
Корягин (14-Р), Антонина Плеханова (14-СРВ).

Фотоконкурс
Номинация «Портрет»
1-е место – Данила Пузнаев (ННГУ им. Лобачевского, ИЭП).
2-е место – Ольга Горбатовская (ИРИТ).
3-е место – Максим Агеев (Радиотехнический колледж).
Специальный приз жюри – Ирина Филатова (ННГАСУ).
Номинация «Пейзаж»
1-е место – Кирилл Чернышев (Павловский филиал НГТУ).
2-е место – Владимир Сорокин (ИЯЭиТФ).
3-е место – Ирина Филатова (ННГАСУ).
Специальный приз жюри – Александр Крымов.
Номинация «Репортаж»
1-е место – Денис Шихов (ИЯЭиТФ).
2-е место – Василий Леонтьев (ННГУ им. Лобачевского).
3-е место – Андрей Филатов (ИЯЭиТФ).
Специальный приз жюри – Наталья Филатова 
(ИЯЭиТФ).
Номинация «Тема любви»
1-е место – Наталья Филатова (ИЯЭиТФ).
2-е место – Ольга Краюхина (ИРИТ).
3-е место – Денис Бейбутов (ИРИТ).
Специальный приз жюри – Александр Чернеев (ИТC).

Поздравляем победителей 
VII Пушкинского фестиваля 
искусств НГТУ!
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ТОчКа зРеНия

заКРыТиеФиНал

Поэтический клуб
В наше прагматичное время традиции универсального образо-

вания поддерживаются, увы, не везде. На фоне многочисленных 
тусовок и низкопробных развлечений подчас незаметными остают-
ся мероприятия, действительно способствующие разностороннему 
формированию личности.

Но программа «Студенческой Болдинской осени-2014» захватила 
большую часть политехников.

Мне довелось стать участником одного из ярких событий фести-
валя. Речь идет о состоявшемся 2 октября заседании Поэтического 
клуба. Его организаторы – Анна Олеговна Велижанина и Наталья 
Николаевна Кириллова – провели презентацию VIII выпуска аль-
манаха творческих работ студентов нашего вуза «Политекст» 
и торжественно вручили экземпляры авторам – создателям 
прозаических эссе, стихов, олимпиадных и конкурсных работ. 
Счастливые обладатели авторских экземпляров из-за ограни-
ченности времени благодарственных речей не произносили, 
а очень бы хотелось поблагодарить Анну Олеговну и Наталью 
Николаевну за прекрасную идею и ее воплощение, стоившее 
преподавателям-русистам больших усилий!

Круглый стол. часть первая
Последовавший за презентацией круглый стол позволил ав-

торам «Политекста» и поразмышлять, и посостязаться в крас-
норечии. Ведущих круглый стол педагогов тревожило, почему 
в таком раннем возрасте умы и сердца студентов терзаемы столь 
суровыми вопросами, попытки разрешения которых зачастую 
воплощались у авторов сборника в фантасмагорических, порой 
трагически-декадентских образах. При просмотре альманаха мы 
также отметили, что близость сочинений отдельных авторов сти-
листике декаданса прослеживается в новом выпуске «Политекста» 
в большей мере, чем это было в предыдущем VII выпуске. Однако 
нельзя не отдать должное литературному мастерству придержи-
вающихся этого стиля авторов нового «Политекста», хотя подобная 
стилистика и эстетически чужда нам.

часть вторая
Другой темой обсуждения стал сам процесс творчества. 

Студенты высказывали разные мнения: для одних это – выраже-
ние своих накипевших эмоций и изливающихся из сердца чувств, 
для других – воплощение заранее проработанной идеи. Многие 
авторы пытались совместить в своих текстах эмоциональное 
и рациональное (воплощение идеи) начало.

Думаю, что этапы творческого процесса можно представить 
как некое подобие «копилки», в которую часто бессознательно 

а что там за горизонтом?
Отечественное университетское образование всегда было нацелено на формирование всесторонне развитой личности, а не уз-
копрофильных и не способных заглянуть за горизонты своей области специалистов. Достойный выпускник университета, 
являясь личностью поистине универсальной, при глубоком знании своего дела, хорошо знаком с литературой, искусством, 
историей, философией и имеет собственные воззрения в этих и других областях. Именно благодаря своей эрудиции, способности 
мыслить широко и нестандартно инженеры русской школы создавали и создают великие изобретения. Нередко к серьезному 
открытию приводят не только кропотливые изыскания в своем деле, но и аналогии с другими предметными областями, что 
особо востребовано в инновационной экономике.

складывают чувства, переживания и размышления, а затем ко-
пилку разбивают, а хранившиеся в ней чувства или забывают, 
отбрасывают в сторону, или создают из них произведения, облачая 
в поэтическую и прозаическую форму.

Своими порывами нежных чувств, пережива-
ний или грустных раздумий делятся в сборнике 
студенты всех институтов НГТУ. Особое впечатле-
ние произвели на меня творческие работы Анны 
Субботиной, Сергея Шишулина, Антона Темнухина. 
Список, разумеется, можно продолжить, но от-
мечу другой, отрадный для ИРИТовцев (а следо-
вательно, и для меня) факт: значительную часть 
авторов представляют студенты нашего инсти-
тута – Татьяна Циброва, Наталья Соловьева, Анна 
Пронина, Наталья Ложкина, Евгения Добрянская, 
Анна Куклина, Сергей Тырышкин и многие другие.

часть третья
Третьей частью круглого стола стала тема твор-

чества Лермонтова, двухсотлетний юбилей которого 
отмечается в этом году. Неожиданные акценты сде-
лал в своем выступлении доцент кафедры русского 
языка НГПУ им. К. Минина С. Г. Павлов. Рассказывая 

о Лермонтове, о притягательности зла в его творениях и прово-
дя параллели с направленностью многих сочинений в альманахе, 
оратор как будто оправдывал эту темную сторону творчества поэта. 
Некоторые из рассуждений Сергея Геннадьевича показались мне 
чрезвычайно мрачными и ригористичными, будто бы оратор предлагал 
нам взглянуть на Лермонтова сквозь завесу мрака. В ответ на наши 
возражения о том, что ни сам поэт, ни его творчество не были столь 
односторонними, критичный оратор выставил свой контраргумент: 
великий гений русской литературы своей жизнью не сумел доказать 
своих устремлений к прекрасному.

На это можно ответить так: жизнь поэта осталась в прошлом, 
и вряд ли у нас есть право осуждать его поступки. Произведения 
гения бессмертны, их будут читать и наши потомки, находя в них 
отзвук своим переживаниям, утоляя свое горе и излечивая душу 
после тяжелых потрясений.

О противоречивости натуры Лермонтова написано немало. 
Но о ком из великих или простых смертных можно сказать, что 
все их поступки являются образцом для подражания, и ближе ли 
к идеалу критики, всех и всё порицающие?!

Возвращаясь к другим темам круглого стола, отмечу высту-
пление девушек-первокурсниц, рассказавших о том, что такое 
«картина мира». А картину нашего мировосприятия дополнили 
результаты анкетирования по нашим жизненным приоритетам. 
Анкетирование было проведено среди участников круглого стола, 
и нам сразу представили его итоги. Неудивительно, что в период 
общественных потрясений и глобальных катаклизмов семья для 
многих из нас остается главным приоритетом.

Слова благодарности
Завершить свое повествование хочется словами благодарности. 

Все участники заседания Поэтического клуба адресуют слова 
глубокой признательности организаторам мероприятия, выражают 
благодарность авторам – за доставленное удовольствие от чтения 
их сочинений, многочисленным гостям – за проявленное к меро-
приятию внимание, а приглашенному лектору – за нестандартный 
взгляд на творчество Лермонтова и многие интересные мысли. 
Также следует пожелать, чтобы число столь важных для нашего 
человеческого становления мероприятий росло и к участию в них 
привлекалось все больше студенчества.

Дмитрий БАРАНОВ, ИРИТ.

В этот раз экскурсия по селу, где были написаны 
гениальным поэтом многие шедевры, началась для нас 
с посещения научно-культурного центра. Там мы встре-
тились с очень интересным человеком, заслуженным 
художником России и Чувашии, народным художни-
ком Чувашии Мишей Григоряном. В картинной галерее 
была открыта его выставка «Я – человек мира». Миша 
Гришевич сам комментировал свои картины, пронизан-
ные любовью к двум его родинам – Армении и России. 
Рассказ художника, живой, яркий, окрашенный юмором, 
приковал внимание и студентов, и преподавателей.

В ожидании концерта в зале кинотеатра «Лира» 
собрались все приехавшие из Нижнего Новгорода 
студенты политеха, консерватории имени Глинки, 
филиалов НГТУ и наши гости – студенты из мин-
ского и ижевского университетов, а также жители 
села. Атмосфера там царила дружеская. Сколько 
теплых взглядов и искренних улыбок! Прозвучал гимн 
села в исполнении хлебосольных болдинцев. Его ав-
тор – Александр Сергеевич Чеснов, очень талант-
ливый человек, заместитель главы администрации 
Большеболдинского района, постоянный участник 
всех наших пушкинских фе-
стивалей. Слова гимна, словно 
искрящиеся на осеннем солнце 
паутинки, связали всех в зале 
в одно целое. Вот оно – болдин-
ское братство! С восторгом ощу-
щали себя его неотъемлемой 
частью. Каждый номер испол-
нялся участниками концерта так 
вдохновенно, с таким накалом 
эмоций, что зал в едином поры-
ве взрывался аплодисментами 
и возгласами «браво!»

Чистые и светлые чувства на-

Поездка в село Большое Болдино стала доброй 
традицией фестиваля. В 30-х годах XIX века это 
село трижды посетил А. С. Пушкин и создал там 
целый ряд гениальных произведений. Именно 
в осеннюю пору родовое пушкинское имение 
становится сказочно красивым и гостеприим-
ным. 4 октября нас там встретили хлебом-солью 
и увлекательной познавательной программой.

Мы посетили картинную галерею, где встре-
тились с интересным художником Мишей 
Гришевичем Григоряном и увидели экспозицию 
его 58 произведений – портретов, пейзажей 
и натюрмортов.

Прослушали замечательный концерт лау-
реатов фестиваля в зале кинотеатра «Лира», 
который начался с вы-
ступлений заместителя 
главы а дминистрации 
Большеболдинского рай-
она А. С. Чеснова, прорек-
тора НГТУ В. П. Могутнова, 
руководителя отдела по вос-
питательной работе нашего 
университета Е. В. Тесленко, 
актрисы Нижегородского 
академического театра 
драмы Е. В. Турковой.

В  з а в е р ш е н и е  п о -
е з д к и  м ы  п о б ы в а л и 
в Государственном литера-
турно-мемориальном и при-
родном музее-заповеднике 
А. С. Пушкина «Болдино».

А 6 октября состоялось 
торжественное закрытие 
фестиваля «Студенческая 

Прекрасные мгновения
В этом году фестиваль «Студенческая Болдинская осень» прошел уже в седьмой раз. Как 
и в предыдущие годы, конкурс собрал сотни гостей. В VII фестивале приняли участие студенты 
не только из Нижегородской области, но также из Ижевска и Минска.

Болдинская осень-2014» в Нижегородском театре 
оперы и балета имени А. С. Пушкина, куда были 
приглашены не только студенты – участники 
фестиваля, но и преподаватели нашего универ-
ситета и других вузов.

Церемония закрытия началась с приветствия 
гостей вечера ректором НГТУ С. М. Дмитриевым 
и выступления А. С. Чеснова. Затем выступили 
лауреаты фестиваля и солисты театра. Во втором 
отделении был показан балет «Пламя страсти 
и любви». Яркие сценические костюмы, зажи-
гательные па исполнителей, ритмичный стук 
кастаньет и, конечно же, буря оваций благодар-
ной публики надолго останутся в нашей памяти.

Полина КУЗЬМИНА, профком студентов НГТУ. 

«и снова Болдино…»
Венцом фестиваля искусств «Студенческая Болдинская осень» по сложившейся традиции 
является поездка его участников и лауреатов в село Большое Болдино. Таких путешествий 
было уже семь, по числу фестивалей, и каждое из них удивительно и неповторимо. Чем же 
запомнилось пушкинское Болдино 2014 года?

полнили душу до краев. Чтобы не расплескать их, по-
спешили после концерта в старинную усадьбу на встречу 
с Пушкиным. Каждый мог найти там заветный уголок, 
где когда-то бывал поэт. Можно было медленно прой-
тись по залам барского дома, постоять на горбатом 
мостике над сонным прудом, побродить по дорожкам 
парка, шурша опавшими листьями, полакомиться в саду 
ароматными и студеными осенними яблоками, полю-
боваться необъятными просторами, открывающимися 
за усадьбой.

Как жаль, что время неумолимо приблизилось к ве-
черу. Пора было в дорогу. До свидания, Болдино! Мы 
уезжали одухотворенные и заряженные творческой 
энергией. Долгими зимними вечерами, разглядывая 
фотографии и перебирая сувениры, мы будем мыс-
ленно возвращаться в это пленительное место, где 
«очей очарованье», и мечтать о новых встречах с ним, 
повторяя строчки Бориса Корнилова:

За стихами и за тишиною
Заходите в Болдино опять.
Л.Н. ОБИДИНА, заведующая Центром культуры 

и чтения НТБ. Фото Евгения КНЫША.
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итоги и задачи
В соответствии с Положением об организации с февраля по ок-

тябрь текущего года в Нижегородском государственном техниче-
ском университете им. Р. Е. Алексеева прошли отчетно-выборные 
собрания и конференции в профгруппах и профсоюзных органи-
зациях структурных подразделений. На нынешней конференции 
профсоюзный комитет работников, избранный на XXXVIII конфе-
ренции 29 октября 2009 года, отчитывается о своей деятельности 
за пять лет, завершая отчетно-выборную кампанию в университете.

В своей работе профсоюзный комитет работников руководство-
вался Уставом профсоюза, Положением об организации, реше-
ниями XXXVIII отчетно-выборной и XXXIX отчетной конференций, 
решениями вышестоящих профсоюзных органов. Главным представ-
ляется то, что за прошедшие пять лет удалось сохранить 
организацию, укрепить ее сплоченность, организованность 
и активность. Сегодня профессиональный союз работников 
народного образования и науки в техническом университете 
является самой массовой общественной организацией, объ-
единяющей все категории работников. Более 82 процентов 
политехников являются членами профсоюза.

Представляя отчет о проделанной работе, необходимо, 
в том числе, определить текущее состояние дел и задачи, 
стоящие перед организацией в современных условиях. 
Наиболее сложным представляется именно формулировка 
задач, поскольку последние десятилетия мы с вами живем 
в непрерывных переменах, и конца им не видно.

За прошедшие пять лет в жизни российских проф-
союзов произошли два больших события: VI съезд 
Профессионального союза работников народного обра-
зования и науки и VII съезд Федерации независимых проф-
союзов Российской Федерации, которые подвели итоги 
работы нашего отраслевого профсоюза и ФНПР и опре-
делили основные направления профсоюзного движения 
на ближайшую и отдаленную перспективу. В работе этих 
съездов принимал участие председатель профсоюзной 
организации работников НГТУ в качестве делегата.

Веление времени
В отчетном докладе ФНПР, зачитанном председателем Михаилом 

Викторовичем Шмаковым, подчеркивалось следующее: «Российские 
профсоюзы обязаны работать на качественное повышение жиз-
ненного уровня членов профсоюза. Вступая в профсоюз, человек 
платит взнос не за сказки о далекой лучшей жизни. Если его зар-
плата растет, если его права защищены, если у него есть достойное 
рабочее место, значит, профсоюз оправдывает свое предназначе-
ние. Вместе с тем сегодня в России есть одно государство, но два 
народа. Один народ, который в состоянии тратить на собственные 
прихоти ежемесячно сотни тысяч рублей. И второй народ, которому 
рассказывают о том, что увеличение зарплаты никак невозможно. 
Примерно треть всех денежных доходов населения приходится 
на долю 10 процентов самых богатых и лишь около 2 процентов 
на долю 10 процентов самых бедных граждан. Восстановление 
социальной справедливости в нашей стране – главный вызов, 
который стоит перед российскими профсоюзами сегодня».

Не ставя под сомнение актуальность сказанного председателем 
ФНПР, следует иметь в виду, что за прошедшие после съезда без 
малого четыре года в России в целом и в системе российского об-
разования в частности произошли существенные изменения как 
социального, так и политического характера. Поэтому те методы 
работы, которые применяли профсоюзы 7–10 лет назад в виде 
массовых митингов и пикетов, в настоящее время неприемлемы, 
а порой даже безответственны, о чем, в том числе, свидетельствуют 
события, происходящие в последние годы на территориях ряда 
стран бывшего СССР. Это требует от профсоюзных организаций 
разработки принципиально новых методов работы для достижения 
основных уставных целей профсоюза – представительство и за-
щита социально-трудовых прав и профессиональных интересов 
членов профсоюза.

Анализируя прогнозы Правительства РФ по проблеме финан-
сирования высшей школы, напрашивается вывод, что ожидать 
сколь-либо существенного повышения федеральной бюджетной 
составляющей в бюджете вуза не представляется реальным. 
Не приводя конкретные цифры (их очень много), отмечу следующее:

при составлении Федерального бюджета по разделу 
«Образование» правительством РФ в максимальной мере учиты-
вался подход, основанный на необходимости обеспечения решения 
задачи по поддержке и развитию системы образования на доста-
точном уровне. В том числе за счет повышения эффективности 
использования бюджетных ассигнований федерального бюджета 
с учетом результатов проведения структурных реформ в сфере 
образования, включающих:

• оптимизацию количества образовательных организаций, 
получающих ассигнования из средств федерального бюджета 
(в частности, путем реорганизации и присоединения организаций 
и их филиалов), с учетом результатов ежегодного мониторинга 
эффективности вузов;

• изменение подходов к финансированию и оценке деятельности 
образовательных организаций (плановый переход на норматив-
ное подушевое финансирование на основе базового отраслевого 
перечня услуг с 2016 года);

• изменение соотношения обучающихся к численности про-
фессорско-преподавательского состава вузов (с уровня 10,5:1 
в 2014 году до уровня 11,6:1 в 2017 году и 12:1 в 2018 году);

• сбалансированное снижение контрольных цифр приема (КЦП) 

Работать на качественное 
повышение жизненного уровня
Уважаемые политехники!
В соответствии с Уставом профсоюза и постановлением профсоюзного комитета работников НГТУ от 04.09.2014 г. 29 октября 
начинает работу очередная XL отчетно-выборная конференция Первичной профсоюзной организации Нижегородской областной 
организации Профессионального союза работников народного образования и науки Российской Федерации в НГТУ.

в вузы (в частности, численность студентов, обучающихся за счет 
средств федерального бюджета, в 2015 году снизится на 2,8 процен-
та по сравнению с 2014-м) на фоне общего снижения численности 
обучающихся по программам высшего образования (с 5 258 тысяч 
человек в 2014 году до 4 285 тысяч человек в 2017-м).

Кто спит, тот гибнет
Вместе с тем согласно документу, который носит название 

«Распоряжение Правительства РФ от 30 декабря 2012 г. № 2620-р 
об утверждении плана мероприятий («дорожной карты») «Изменения 
в отраслях социальной сферы, направленные на повышение эф-
фективности образования и науки» ректор вуза должен (обязан!) 
изыскать возможность поэтапного повышения средней заработной 

платы профессорско-преподавательского состава образовательной 
организации высшего образования относительно средней заработ-
ной платы в соответствующем регионе в 2014 году на 125 процентов 
и в 2018 году на 200 процентов.

Благодаря поистине героическим усилиям ректора НГТУ про-
фессора Сергея Михайловича Дмитриева, ректората и руководства 
университета в целом в нашем вузе эта программа в настоящее 
время даже перевыполнена, и есть обоснованная надежда, что 
будет выполнена и к 2018 году.

Для решения этой сложной задачи работники университета, 
и в первую очередь члены профсоюза (как наиболее сознательная 
категория), должны приложить максимум усилий к привлечению 
дополнительных внебюджетных денежных средств в соответствии 
со своей квалификацией, навыками и умениями. Главным образом 
это возможно в сферах научной, научно-производственной дея-
тельности и платных образовательных услуг. Без дополнительного 
внебюджетного финансирования мы утонем. Правительство ставит 
нас в условия, которые можно охарактеризовать короткой фра-
зой: «Кто спит, тот гибнет» (читайте «дорожную карту», там много 
интересного и поучительного). Тем, кто интенсивно работает и за-
рабатывает для университета, ректорат оказывает всевозможную 
поддержку. Примеров можно привести много.

Наиболее широкодоступный способ для преподавателей и на-
учных работников – это публикационная активность. Количество 
научных публикаций в престижных научных изданиях является 
одним из основных показателей эффективности деятельности 

университета. Штатная комиссия Ученого совета установила 
требование при избрании на должность профессора: не менее 
3 научных статей в реферируемых журналах и учебник, либо два 
учебных пособия; на должность доцента – не менее двух статей 
и учебное пособие за последние пять лет. Это элементы повышения 
эффективности работы преподавателей (читайте «дорожную кар-
ту»). Вместе с тем за публикацию каждого научного труда ректорат 
выплачивает денежное вознаграждение от 5 тысяч до 100 тысяч 
рублей в зависимости от престижности издания. Аналогичные 
выплаты установлены за подготовку научно-педагогических ра-
ботников высшей квалификации.

Для разъяснения этой проблемы профсоюзный комитет со-
вместно с проректором по научной работе разработал методи-
ческие указания. Профком должен и дальше проводить в этом 
направлении разъяснительную работу, особенно среди молодых 
ученых и преподавателей.

В единстве – наша сила!
Значительное внимание в отчетный период профком 

уделял развитию эффективного социального партнерства. 
25 июля 2013 года в НГТУ был принят новый коллективный 
договор. По предварительным оценкам, наш колдоговор 
является лучшим среди вузов города. Сейчас мы пред-
ставили его на конкурс коллективных договоров вузов 
России. Посмотрим, как мы будем выглядеть на феде-
ральном уровне.

Направления работы нашей профсоюзной организации 
определяются, прежде всего, нашими правами, функциями 
и уставными задачами. Основные приоритеты следующие:

• социальное партнерство,
• участие работников через профсоюзный комитет 

в управлении НГТУ,
• солидарность профсоюзов.
За истекший период основными направлениями деятель-

ности профкома были:
• подготовка и принятие соглашений по охране труда,
• подписание коллективного договора,
• контроль за ходом выполнения соглашений по охране 

труда и коллективного договора,
• разработка и экспертиза документов, обеспечивающих 

социально-экономическое положение и трудовые гарантии 
членов профсоюза,

• участие в работе профсоюзных объединений на областном 
и общероссийском уровнях,

• работа по развитию кадрового потенциала университета,
• оздоровительная работа, организация отдыха, культурного 

досуга сотрудников и членов их семей,
• забота о детях сотрудников,
• контроль за работой системы общественного питания,
• материальная поддержка членов профсоюза, попавших в тя-

желые жизненные ситуации,
• социальная поддержка ветеранов университета,
• создание дополнительных структур социальной поддержки 

сотрудников,
• поддержка в решении жилищно-бытовых вопросов,
• информирование работников по вопросам пенсионного обе-

спечения и иным социальным проблемам.
Профсоюзному комитету и профсоюзным лидерам структурных 

подразделений необходимо проявлять должную настойчивость 
и принципиальность в решении этих задач, а возможно, и новых, 
которые поставит время.

Уважаемые коллеги, поздравляю вас с 96-й годовщиной 
ВЛКСМ! Желаю успешного проведения конференции.

В единстве – наша сила!
А.В. СЕМАШКО,

председатель профкома сотрудников НГТУ.

На первенство по шахматам среди вузов России мы выехали в Москву утром 
1 октября, а оттуда – в Смоленск. Приехали поздно вечером.

На следующий день состоялось открытие межвузовского первенства по шахма-
там на смоленском стадионе. А затем мы отправились на соревнования. Женскую 
команду НГТУ представляли Лейсан Габдуллина и Дарья Епифанова, мужскую – 
Евгений Голяков и Николай Быстров.

Первенство проводилось в семь туров. Контроль – 20 минут на партию с при-
бавлением на каждый ход 10 секунд. Всего в мужском турнире участвовали 24 
команды, в женском – 21.

В первом туре мы встретились с местной командой и одержали две победы. 
Во втором туре нам довелось играть с двумя гроссмейстерами из Москвы. Увы, 
проиграли.

Во второй день первенства мы до обеда сыграли последние три тура. В итоге 
наша мужская команда заняла 6-е место, а девушки – 9-е. Потом мы гуляли 
по городу, знакомились с его до-
стопримечательностями.

На следующий день, 4 октября, 
у шахматистов было многоборье: 
бег 100 м, метание гранаты, подтя-
гивание и прыжок с места. Девушек 
ожидало то же самое 5 октября.

Евгений ГОЛЯКОВ, ИТС.
P. S.
Поздравляем сборную коман-

ду НГТУ с 6-м местом в первен-
стве по шахматам среди вузов 
Российской Федерации!

Поездка в Смоленск Внимание!
Профсоюзная организация 
работников НГТУ объявляет 

о проведении открытого 
шахматного турнира по быстрым 

шахматам на кубок обкома 
профсоюза работников народного 
образования и науки и профкома 
работников НГТУ для студентов 

и сотрудников вузов.
Приглашаются учащиеся техникумов, 

9–11 классов школ.
Победители получат дополнительные 

баллы при поступления в НГТУ.
Заявки подавать до 20 ноября 

2014 года по телефонам: 436-17-68, 
8-903-848-55-05

Георгию Михайловичу Мирясову.
Открытие турнира – 21–23 ноября 

2014 года в фойе 1-го корпуса НГТУ 
(ул. Минина, 24).
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В комиссию профкома по охране труда входят С. И. Сачков 
(председатель), А. Б. Елькин и В. Н. Кравченко.
В НГТУ создан совместный комитет администрации и профкома 
сотрудников по охране труда под председательством ректора 
С. М. Дмитриева. Утверждено Положение «О комитете по охране 
труда в НГТУ». Ежегодно обновляется Соглашение по охране 
труда. Утверждены уполномоченные по охране труда от всех 
структурных подразделений университета.

Следует отметить снижение активности уполномоченных по ох-
ране труда в подготовке ежегодных Соглашений, которые в по-
следнее время носят формальный характер. Администрация вуза 
отчитывается о выполнении Соглашений на пленумах профкома. 
Большинство пунктов Соглашений выполняется.

На финансирование мероприятий по охране труда, улучшению 
условий труда и противопожарную безопасность в отчетный пе-
риод было выделено из всех источников финансирования более 
40 миллионов руб. Проведена аттестация 637 рабочих мест.

По результатам аттестации рабочих мест сотрудники, занятые 
в производстве с вредными условиями труда, обеспечивались 
спецпитанием или им осуществлялись компенсационные вы-
платы. Кстати, количество таких рабочих мест в университете 
значительно сократилось.

По наличию на рабочем месте вредных производственных 
факторов 847 сотрудников НГТУ прошли диспансеризацию и мед-
осмотры.

По обращению профсоюзного коллектива кафедры 
«Иностранные языки» проводилось обследование санитарно-
го состояния 6-го корпуса. Проректором по АХР А. Г. Князевым 
10 октября 2013 года было проведено совещание заведующих 
лабораториями этого корпуса с приглашением ответственных 
за его эксплуатацию, представителей клиринговой компании, на-
чальника отдела охраны труда, членов комиссии профкома по ох-
ране труда. А на обращение сотрудников библиотеки о нарушении 
норм температурного режима, в адрес ректора было направлено 
обращение с просьбой о сокращении продолжительности рабочего 
дня согласно требованиям СанПина и коллективного договора.

Основными проблемами в сфере охраны труда в НГТУ остаются 
следующие: освещенность, отопление, изношенность оконных 
рам, острейшая потребность в ремонте лабораторий и склада 
химреактивов. Регулярно не выполняются пункты соглашения 
по ремонту, установке и проектированию вентиляционных си-
стем. Острая проблема с вентиляцией в библиотеке, читальных 
залах, компьютерных классах, в лабораториях и спортзалах 6-го 
корпуса. Не удалось нам согласовать установку козырька над 
входом во 2-й корпус.

С. И. САЧКОВ,
председатель комиссии по охране труда.

Охрана труда Спортивно-
оздоровительная 
работа

С будущим все 
отлично!

Шахматная 
жизнь

Культуру – 
в массы

Решаем 
жилищный вопрос

Спортивно-оздоровительная комиссия профкома работала 
в отчетный период под председательством А. Г. Кипарисова. 
В план работы комиссии входило привлечение преподавателей 
и сотрудников университета к занятиям физической культурой.

Кафедра «Физвоспитания» нашла возможность выделить место 
и время на спортивных базах для организации спортивных секций 
по волейболу, бадминтону, аэробике, атлетической гимнастике, 
которые действуют круглогодично. Кроме того, профком арендует 
7 дорожек в двух бассейнах. Три группы плавают в будние дни 
в вечернее время и четыре группы – в воскресенье. В зимнее 
время на лыжной базе Щелковского хутора все сотрудники уни-
верситета, желающие покататься по зимнему лесу на лыжах, 
обеспечиваются инвентарем.

Ежегодно в январе проводится спартакиада сотрудников вузов 
Нижнего Новгорода, инициатором которой стала наша комиссия. 
Сотрудники и выпускники университета ежегодно в мае принимают 
участие в традиционном легкоатлетическом пробеге, показывая 
студентам, что заниматься физкультурой можно и нужно в любом 
возрасте.

В заключение хотелось бы назвать самых активных наших 
физкультурников, которые не только регулярно занимаются 
любыми видами спорта, но и принимают участие в соревнованиях. 
Это Н. Е. Пособилов, Д. С. Пахомов, Г. И. Белявский, А. А. Траханов, 
А. Ю. Пшеничный, Е. М. Голубев.

И.П. ДОЛЖУНКОВА,
член спортивно-оздоровительной комиссии.

Жилищный вопрос всегда был актуален. Однако раньше, 
простояв в очереди 10-15 лет, можно было все же надеяться 
на улучшение условий жизни. В настоящее время при огром-
ном выборе жилья оно по-прежнему остается малодоступным 
для большинства работников бюджетной сферы, к которым 
относятся преподаватели и сотрудники нашего университета.

В этой ситуации профком совместно с администрацией уни-
верситета стремятся оказывать помощь сотрудникам в решении 
жилищных проблем. Большим достижением в этом направлении 
является строительство 5-го общежития, вторая очередь ко-
торого вошла в эксплуатацию в 2013 году. Значительная часть 
этого общежития была выделена под ведомственное жилье для 
молодых преподавателей и сотрудников, составляющих кадровый 
резерв университета.

К сожалению, вуз не располагает достаточными материальны-
ми ресурсами для строительства собственного жилья, которое 
можно было передавать работникам в собственность или про-
давать на льготных условиях. В связи с этим на сегодняшний день 
основной задачей комиссии является обеспечение сотрудников 
университета информацией о существующих программах жи-
лищного строительства в Нижнем Новгороде и субсидирования 
приобретения жилья молодыми специалистами в рамках феде-
ральных и региональных программ. Для решения этой задачи 
жилищной комиссией были проведены встречи членов профкома 
НГТУ с представителями строительных компаний и Фонда раз-
вития жилищного строительства (Фонд РЖС).

На обеспечение связи и коммуникации основывается сотруд-
ничество жилищных комиссий профкомов разных нижегородских 
вузов, которое заключается в оперативном обмене информацией 
о мероприятиях, проводимых Фондом РЖС в плане создания жи-
лищно-строительного кооператива работников государственных 
вузов. Положительным примером является участие профкома 
в 2013 году в совместном проекте компании «Жилстрой-НН» 
и банка «Уралсиб» по обеспечению сотрудников НГТУ жильем 
на льготных условиях. Участниками проекта стали несколько 
сотрудников университета.

Уделяет профком внимание изучению опыта организации 
и функционирования ТСЖ и других способов управления мно-
гоквартирными домами. В 2010 году была проведена встре-
ча сотрудников НГТУ с председателем комитета по жилищной 
политике и градостроительству ОЗС Нижегородской области 
А. А. Сериковым.

Ю.Г. БЕЛОВ,
председатель жилищно-бытовой комиссии.

В НГТУ в состав комиссии по работе с детьми входят четы-
ре человека: Н. Б. Мокеева (председатель), Н. В. Щенникова, 
Г. М. Быкова и Л. А. Осокина.

Комиссия отвечает за организацию и проведение зимних и ве-
сенних детских мероприятий.

В Новый год – это покупка и выдача детских новогодних подар-
ков, проведение «Ёлки» для детей сотрудников университета. Дети 
очень любят хороводы вокруг елки, новогоднее представление 
кукольного театра и призы за чтение стихов. Отрадно отметить, что 
количество детей сотрудников увеличивается, и последние четыре 
года мы проводим для них уже не одну, а две «Новогодние ёлки».

Весной мы традиционно проводим выставки детского твор-
чества, посвященные 8 Марта, Дню защитника Отечества и Дню 
Победы. Ребята готовятся к выставкам целый год и приносят 
удивительные экспонаты. Неоценимый вклад в наши выставки 
вносят коллективные работы ведомственного детского сада, 
в которых ярко раскрываются таланты детей и воспитателей.

Жюри порой бывает трудно определить победителей. Победители 
награждаются дипломами, а участники – грамотами.

О значимости проведения мероприятия можно прочесть в «Книге 
отзывов». Там есть, к примеру, такие записи: «Работы претендуют 
на профессиональный уровень! Оригинальный подход к передаче 
своих мыслей через творчество», «Выставка великолепная! Если 
наши дети будут заняты такими делами, значит, с будущим все 
отлично».

Н.Б. МОКЕЕВА,
председатель комиссии по работе с детьми.

Основные задачи работы культурно-массовой комиссии проф-
кома заложены в самом ее названии. Традиционно основные 
направления нашей деятельности – это посещение театров 
и филармонии, экскурсии в музеи и выставочные залы, орга-
низация экскурсионных поездок.

По театральному направлению с большим увлечением рабо-
тала у нас Людмила Ивановна Олиневич. Она организовывала 
групповые выходы на спектакли Камерного театра и драмтеатра, 
на постановки фестиваля «Болдинская осень» в оперном театре. 
Для любителей классической музыки предлагала абонементы 
в филармонию. Ее уход – это невосполнимая утрата.

Организацией экскурсий в музеи и выставочные залы занима-
ется Татьяна Николаевна Гребнева. Она старается не пропустить 
интересные выставки, прислушивается к пожеланиям сотрудников 
университета. В этом году организовала экскурсию в епархи-
альный музей Печерского монастыря. В ноябре планируется 
посещение хранилища музея Рукавишниковых.

Очень популярны в политехе туристические поездки, которые 
организует Тамара Ивановна Пересыпкина. Это и однодневные 
экскурсии по достопримечательностям нашей и соседних об-
ластей, и поездки на несколько дней в более отдаленные уголки. 
В этом году ездили в Тулу и Ясную Поляну. Особенно популярные 
места – Болдино, Дивеево, Муром, Гусь-Хрустальный, Чебоксары – 
посетили уже несколько раз. Были у нас и зарубежные поездки 
в Чехию, Грецию, Египет и др. Кроме познавательных экскурсий, 
организуются поездки в Иваново на текстильные рынки, где 
можно недорого купить необходимые вещи.

Члены комиссии участвуют в организации новогоднего вечера, 
в составлении его культурной программы.

Новое направление нашей деятельности – выставка творческих 
работ сотрудников НГТУ, за ее подготовку и проведение отвечала 
Татьяна Владимировна Лухманова.

В ближайших планах – организация работы художественной 
студии, где под руководством профессионального художника 
можно будет обучиться живописи.

В настоящее время состав культурно-массовой комиссии обно-
вился. В нее вошли О. Я. Мизгирева, Е. В. Зуева и А. В. Кабалина.

Т.И. ПЕРЕСЫПКИНА,
председатель культурно-массовой комиссии.

В последнее время 

шахматная жизнь НГТУ 

совместно с проф-

комом вуза заметно 

активизируется. Если 

первое первенство со-

трудников проходило 

среди 10-12 человек, 

то в последние годы 

наряду с сотрудниками 

в первенстве участвуют 

и студенты, и турнирный 

состав достигает 30 че-

ловек.

Значительно вырос уровень соревнований. Благодаря поддерж-

ке профкома сотрудников улучшилась организация, повысился 

ранг соревнований. В первенстве НГТУ хотят участвовать име-

нитые лидеры шахматных баталий Нижнего Новгорода. В вузов-

ском первенстве могут принять участие и сотрудники филиалов, 

но для этого необходимо решить вопрос доставки сотрудников 

на первенство.

Достаточно большой призовой фонд также способствует по-

вышению активности шахматистов вуза, и в этом прямая заслуга 

профкома сотрудников НГТУ.

Два раза в год, в декабре и марте, в университете проводятся 

соревнования: блицтурнир мемориала О. М. Лобанова и личное 

первенство, и каждое первенство находит отзыв и понимание 

со стороны профкома сотрудников НГТУ и ректората.

В этом году наш университет совместно с профкомом сотрудни-

ков планирует провести первенство среди работников образова-

ния, входящих в профсоюзную организацию. В ноябре приглашаем 

всех желающих принять участие в этих соревнованиях.

Г.М. МИРЯСОВ,

председатель шахматного клуба НГТУ.
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Нижегородский государственный технический университет им. Р. Е. Алексеева 
объявляет конкурс на замещение должностей профессорско–преподавательского 

и научного состава по кафедрам:

Срок подачи заявлений на конкурс – не позднее месяца со дня опубликования 
объявления – 29 октября 2014 года. С лицами, успешно прошедшими конкурсный отбор, 

заключается трудовой договор на работу сроком до пяти лет.
С условиями конкурса можно ознакомиться в управлении кадров. Тел. 436–23–16.

Автомобили и тракторы – старшего преподавателя – 0,5 ставки;
Атомные и тепловые станции – доцента;
Информационные радиосистемы – главного научного сотрудника – 0,1 ставки;
Лаборатория технологий больших данных – младшего научного сотрудника;
Машиностроительные технологические комплексы – старшего преподавателя – 0,5 ставки;
Нанотехнологии и биотехнологии – старшего научного сотрудника;
НИЛ криогенной наноэлектроники – младших научных сотрудников – 2; научного сотрудника;
Строительные и дорожные машины – старшего преподавателя – 0,5 ставки;
Таможенное дело и право – доцента – 0,5 ставки;
Управление научно-исследовательских и инновационных работ – ведущего научного сотрудника;
Физическое воспитание – старшего преподавателя;
Экономика, управление и финансы – доцентов – 1 и 0,5 ставки;
Электроника и сети ЭВМ – научного сотрудника;
Электроэнергетика, электроснабжение и силовая электроника – профессора; доцента – 0,5 ставки;
Энергетические установки и тепловые двигатели – доцента – 0,4 ставки;
Информатика и общепрофессиональные дисциплины (Заволжский филиал) – доцента – 0,5 ставки.

Нашими гостями стали студенты Белорусского 
национального технического университета, 
Ижевского государственного технического 
университета, Дзержинского филиала НГТУ, 
Нижегородского архитектурно-строительного 
университета.

Программа слета оказалась насыщенной и ин-
тересной. Началось всё с пленарного заседания, 
где каждый университет поделился мнением 
о роли студенческой группы в формировании 
и развитии личности студента. Затем состоялись 
круглые столы. Участников было много, поэтому 
их разделили на три группы. У каждой группы был 
свой ответственный за проведение мероприятия.

Мне довелось принять участие в группе, которой 
руководила проректор ННГАСУ Марина Анатольевна 
Замураева. После круглого стола она провела тре-
нинг креативности. Он оказался очень интересным 
и познавательным, зарядил огромным количеством 
позитивных эмоций и заставил задуматься о том, 
чтобы что-то изменить в своей жизни, начать 
действовать. На тренинге рассматривалась роль 
каждого студента в формировании академической 
группы, а также то, как выявлять «лидера», «энту-
зиаста», «шута» и «деструктивного лидера», как 
с ними взаимодействовать и бороться. Эти знания, 
несомненно, пригодятся многим из участников 
мероприятия в жизни.

После ужина началось торжественное от-
крытие слёта, где представители всех вузов 
выступили со своими творческими номерами. 
Стоит отметить, что всё прошло очень динамично 
и завораживающе.

Следующий день был также богат на ме-
роприятия. Главным из них стала спортивно-
интеллектуальная игра «Форт Политех». Она 
оказалась веселой и познавательной. И пусть 
холод на улице пробирал до костей, все остались 
очень довольными.

Пожалуй, стоит привести мнения участников 
слёта.

– Так как мы – группа активистов и принимаем 
участие во многих мероприятиях, нам предложи-
ли поехать в Нижний Новгород, чтобы предста-
вить БНТУ на слёте лучших студенческих групп. 
В Нижнем нам очень понравилось. Мы побывали 
в кремле, погуляли по Большой Покровской, про-
катились на канатной дороге до Бора и обратно.

В целом слет нам очень понравился. Море 
эмоций! Уезжать не хотелось и не верилось, что 
время так быстро пролетело. Тренинги, мастер-
классы – это всё очень познавательно и интерес-
но. «Форт Политех» – это вообще нечто! Никогда 
не возникало столько азарта в том, чтобы бегать 
и выполнять разные задания! Это состязание 
очень объединяет, помогает команде работать 

СлеТ деНь ПеРВОКУРСНиКа

На одном дыхании
Со 2 по 4 октября наш университет в рамках фестиваля искусств «Студенческая Болдинская 
осень-2014» провел Межвузовский слёт лучших академических групп. В слете принимали 
участие студенты из Беларуси, Ижевска, Дзержинска и Нижнего Новгорода.

как единый организм. Мы, конечно, и раньше 
были вместе, но после «Форта Политех» стали 
больше ценить друг друга!

Запомнилось радушие Нижнего Новгорода, 
а также то, что о нас так заботились и за нас 
переживали организаторы слёта.

Анастасия, БНТУ.
– Наша группа приехала на слёт потому, что 

мы стали победителями ежегодного смотра-
конкурса «Лучшая академическая группа ИжГТУ 
имени Калашникова». Нижний Новгород – один 
из моих любимых городов России. К сожалению, 
график мероприятий был настолько плотным, что 
мы не успели погулять по городу, хотя так хоте-
лось! Слёт очень понравился, очень насыщенная 
программа как по части серьезных заданий, так 
и в плане развлечений. От игры «Форт Политех» 
мы остались под сильным впечатлением. Мы 
многое запомнили в этой игре, и полученные зна-
ния обязательно применим на наших мероприя-
тиях. Интересной оказалась и поездка в Болдино. 
Имение Пушкина впечатлило.

Было очень комфортно находиться в го-
стях, в уютной, дружеской атмосфере. Нас 
в Нижегородском политехе приняли очень тепло, 
как своих. Мы выражаем огромную благодар-
ность организаторам этого слёта, в частности 
Виктору Петровичу Могутнову и Юрию Ивановичу 
Анашкину. Ждем вас в Ижевске!

Алёна, ИжГТУ.
– Наша команда состояла из лидеров 

Студенческого совета. Право принять участие 
в слёте все наши ребята заслужили продолжи-
тельной работой в университете.

Нам очень понравилось в Нижнем Новгороде. 
Вид на Волгу завораживал нас все пять дней, ко-
торые мы провели в гостях. Особенно понравился 
вид из окон университета. Приятно порадовало 
то, как нас встречали. Слёт прошел динамично, 
интересно, его программа получилась разно- 
образной. Мы смогли не только поделиться своим 
опытом работы, но и приобрести новые знания 
и навыки на тренингах. «Форт Политех» очень 
понравился и даже удивил. Всю игру мы прошли 
на одном дыхании.

Я считаю, что проведение таких мероприятий 
направлено на укрепление связей между уни-
верситетами, на обмен опытом работы. Ко всему 
прочему это полезное времяпрепровождение 
и отдых для студентов.

Отдельная благодарность волонтёрам НГТУ, ко-
торые участвовали в проведении слёта и встрече 
нашей делегации.

Ирина, БНТУ.
Сергей УХОВ, ИНЭЛ.

Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

«День первокурсника НГТУ-2014» состоял 
из трех основных этапов: «Диалог с активом буду-
щего», «Веревочный курс НГТУ» и вечерняя часть, 
которая традиционно проходила в ночном клубе. 
Такой формат мероприятия не имеет аналогов 
не только в Нижнем Новгороде, но и в России.

В рамках ежегодной декады первокурсников 
в НГТУ состоялась встреча первокурсников с рек-
тором университета С. М. Дмитриевым. Встреча 
получила символичное название – «Диалог с ак-
тивом будущего», ведь потенциальные строители 
будущего вуза – первокурсники, и именно от них 
зависит развитие политеха во всех сферах.

Встреча с ректором вызвала у недавних аби-
туриентов большой ажиотаж. Все желающие 
смогли принять участие, а многие даже лич-
но задать важные для них вопросы главному 
человеку в вузе. Спрашивали про общежитие 
и цены в столовой, стипендию и трудоустрой-
ство. Но были вопросы и посложнее. Например, 
о возвращении военной кафедры в универси-
тет. Сергей Михайлович пообещал постараться 
в ближайшее время реанимировать кафедру.

На все интересующие ребят вопросы были 
получены ответы, ничто не осталось без внима-
ния. Во второй части встречи выступили пред-
ставители студенческих организаций, которые 
рассказали о своей деятельности и пригласили 
первокурсников вступать в их ряды. Выступили 
и организаторы данного мероприятия – пред-
ставители профкома студентов НГТУ. О пользе 
таких встреч говорить не приходится, ведь ничего 
не может быть лучше живого общения.

На следующий день первокурсников ждала мас-

инновации в адаптации
Если для кого-то из политехников День первокурсника – это всего лишь ночное развлекатель-
ное мероприятие, то профсоюзная организация студентов НГТУ имени Р. Е. Алексеева решила 
сломать стереотип отношения к этому событию. Отныне День первокурсника стал не просто 
вечеринкой, а приобрел статус комплекса мероприятий для социальной адаптации новичков 
к студенческой жизни в университете.

са спортивных этапов «Веревочного курса», на-
правленного на сплочение ребят, выявление лидера 
и взаимодействие. 41 команда зарегистрировалась, 
что составило около 500 участников из всех инсти-
тутов вуза! Это абсолютный рекорд политеховской 
«верёвки»! 41 команда и 30 трудных, незабываемых 
этапов: «Бабочка», «Конвейер», «Паутинка» и многие 
другие. В итоге призовые места распределились 
следующим образом:

1-е место – С14-ПК (ИПТМ),
2-е место – 14-РЭС (ИРИТ),
3-е место – 14-ТТП (ИТС).
Поздравляем ребят, доказавших, что их группы 

самые дружные и спортивные! Команды побе-
дителей получили вкусные призы от партнеров 
мероприятия – компаний «АвтоПицца» и Red Bull. 
Первокурсники приняли участие и во всемирной 
акции Ice Bucket Challenge.

Заключением декады первокурсников ста-
ла долгожданная вечеринка в ночном клубе. 
Мероприятие состоялось на большой площадке 
MILO CONCERT HALL, куда были привлечены по-
пулярные артисты Нижнего Новгорода и России 
и где состоялась насыщенная шоу-программа 
с призами от партнеров.

На память об этих мероприятиях осталась мас-
са фотографий, сделанных профессиональными 
фотографами. Благодаря инициативе профкома 
студентов ребятам будет что вспомнить, даже 
через много лет. Главное, они стали настоящей 
дружной командой, способной преодолеть все 
трудности предстоящей студенческой жизни.

Максим ВИШНЯКОВ, 
профком студентов НГТУ.


